## La soupe au caillou des journées

7 février 2007 Numéro 254

# ENSEMBLE, Autrement!

Des nouvelles du Collectif pour un Québec sans pauvreté



### Un nouveau chargé de projet se joint à l'équipe!

Un nouveau chargé de projet s'est joint à l'équipe du Collectif en décembre dernier. Il s'agit de Robin Couture.

Pour ceux et celles qui s'en rappellent, Robin occupait le poste de whip chargé de l'indiscipline lors de la session d'urgence du Parlement de la rue, le 13 décembre 2004. On l'a aussi vu pendant quelques mois au RÉPAC-03-12, en alphabétisation populaire, dans l'équipe du journal *Droit de parole* ainsi qu'au sein de nombreux groupes et coalitions des quartiers centraux de Québec.

Robin aura comme tâche d'assurer la réalisation et le bon déroulement d'ENGEMBLE, Autrement! en mai prochain. N'hésitez pas à le rejoindre pour toute suggestion, information ou question.

#### Bonjour!

C'est avec beaucoup de plaisir et d'enthousiasme que j'ai rejoint l'équipe du Collectif quelques semaines avant Noël. La période d'adaptation fut de courte durée: les choses bou-

gent très vite et le feu de l'action est brûlant! L'organisation des journées ENGEMBLE.

Al rement! va bon train.

Toute l'équipe et les comités travaillent fort afin que le mois de mai 2007 reste longtemps gravé dans nos mémoires. Et qu'il nour-

risse nos désirs de luttes!

Au plaisir!

Robin

## Deux journées contagieuses et collectives en mai

Toutes les activités du Collectif pour un Québec sans pauvreté découlent d'une solide conviction : ce sont les personnes directement touchées par la pauvreté qui doivent être au cœur des processus qui les concernent.

Des milliers de groupes et de personnes partagent cette conviction et la traduisent à travers leurs démarches d'éducation populaire, de conscientisation, de démocratie participative, d'intervention féministe, d'empowerment, d'alphabétisation populaire, d'action sociale, de recherche-action, d'art social, etc. Diffuser ces approches, c'est souhaiter que de plus en plus de gens, à toutes sortes de niveaux et dans toutes sortes de secteurs de la société, partagent cette certitude et la mettent en œuvre dans leurs pratiques. Afin de travailler, faire et vivre ENSEMBLE, Auftrament.!

C'est pourquoi le Collectif a décidé de tenir deux journées de diffusion et d'invention à Québec, les 4 et 5 mai 2007, afin de rassembler toutes les forces vives impliquées ou intriguées

> par ces démarches qui cherchent à lutter

contre la pauvreté et l'exclusion.

Qu'allons-nous y faire? Ce que nous faisons et devons faire tous les jours. C'est-à-dire... Changer les regards. Respecter le rythme des personnes. Provoquer des explosions. Briser l'isolement. Sortir de la norme. Crier d'indignation. Apprendre entre nous. Accueillir l'imprévu. Connaître le terrain. Rompre le silence. Changer la société. Reprendre du pouvoir. Parler entre nous. Faire la différence...

La programmation finale des journées sera connue à la fin du mois de mars. Une période d'inscription suivra en avril. Vous recevrez d'autres informations d'ici là, réservez tout de suite les 4 et 5 mai à vos agendas!

L'histoire d'une conviction

Depuis le tout début, l'action du Collectif vise à associer les personnes en situation de pauvreté à l'action collective nécessaire pour jeter les bases d'un Québec sans pauvreté et riche de tout son monde. C'est ce qu'on a formulé comme troisième principe dans la proposition de loi du Collectif, qui se retrouve dans la Loi 112 et qu'on appelle la dimension ou l'approche AVEC.

# Contribuer à ENSEMBLE, Autrement!

Deux journées contagieuses et collectives les 4 et 5 mai 2007

L'intérêt des journées **ENGEMBLE**, **Autrement!** est double : d'abord, diffuser et faire connaître les démarches participatives; puis, apprendre ensemble et partager nos savoirs sur ces façons de faire. Il y a une grande différence entre faire avec les personnes et faire pour ou sans les personnes. Pour que de plus en plus de gens

pensent, décident et agissent avec les personnes en situation de pauvreté, que ça devienne une telle

habitude qu'on ne puisse plus imaginer ne pas le faire, il faut faire voir et faire vivre ces approches. Pour cela, il faut des contributions diversifiées provenant de différents milieux. Il y a une place à occuper!

#### La première journée

La première journée vise à donner le goût de faire avec, à partager notre conviction que les processus inclusifs changent le monde, les personnes comme la société. Cette passion est contagieuse. L'idée, c'est d'expérimenter « ce qui se vit mais ne s'apprend pas ». Si c'est déjà beau d'avoir la volonté de travailler avec les personnes, encore faut-il savoir comment faire. Comment favoriser le changement de regard? Comment croiser nos savoirs? Comment mener des actions collectives? Une chose est sûre: c'est en apprenant AUTREMENT qu'on chemine ENSEMBLE.

#### La deuxième journée

La deuxième journée est consacrée aux échanges et réflexions à propos des démarches participatives. L'idée, c'est d'explorer collectivement les frontières de ces processus. Des enjeux se dessinent déjà: par exemple, les avantages et limites d'associer les personnes aux processus qui les concernent; les rapports entre les «expertEs» et l'expérience; les ressemblances et les différences des diverses approches; la question de l'alliance entre les personnes. Les thèmes ne manquent pas. Rares sont les opportunités où ces approches sont discutées, examinées, réinventées, surtout par des personnes en situation de pauvreté. L'heureuse occasion est créée: parce que c'est en apprenant ENSEMBLE qu'on chemine AUTREMENT.

#### Une chasse aux trésors!

De nombreuses richesses se trouvent dans les groupes, les organisations, les réseaux et les institutions. Des démarches collectives extraordinaires s'y mènent. Des espaces où existent les savoirs de toutes les personnes, surtout celles en situation de pauvreté. Des projets où les couleurs de la pauvreté (les femmes, les jeunes, les autochtones, les communautés culturelles, les aînéEs, les travailleurEs en situation précaire) sont présentes. Des gens particulièrement habiles à prendre les mots et les images au vol et à les faire voler y travaillent. Des ateliers qui déstabilisent et qui changent nos perceptions s'y préparent. Ces trésors, il faut les déterrer!

### Une place à occuper!

Vous voulez contribuer aux journées en y présentant une animation ou un atelier où des personnes en situation de pauvreté ou exclues sont associées? Vous avez des idées, des suggestions, du temps à donner? Demandez Robin, au (418) 525-0040 ou envoyez un message à: robin@pauvrete.qc.ca

Date limite: le 9 mars 2007

#### Psittt!

Ce sera un événement éco-responsable. Visitez le site du Regroupement québécois des femmes en environnement pour en savoir plus: www.rgfe.org

Si vous n'êtes pas déjà abonnéEs et que vous désirez recevoir La Soupe au caillou par courriel, écrivez à: collectif@pauvrete.qc.ca



Collectif pour un Québec sans pauvreté

165 de Carillon, local 309, Québec, Qc, G1K 9E9

Téléphone: (418) 525-0040 / Télécopieur: (418) 525-0740 / Courriel: collectif@pauvrete.gc.ca

www.pauvrete.qc.ca